

# EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anun-  
cios, comunicados y remitidos, á precios  
convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,  
EXCEPTO EL  
SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.  
Lugo, 4 rs al mes.—Fuera, 12 rs. trimes-  
tre, adelantados, por libranza ó sellos en  
carta certificada.

## SERVICIO TELEGRAFICO.

No se ha recibido el telegrama cor-  
respondiente al dia de hoy por conti-  
nuar la línea interrumpida.

A «EL HERALDO GALLEGO.»

### III.

Cuando no hace mucho tiempo la guerra civil aso-  
laba algunas provincias y desangraba á la patria, la  
prensa española, unánime, culpaba y acriminaba á  
determinada region, causa, foco y sostén de la fratri-  
cida contienda, hallando motivo para sus ataques en  
el empeño de sus habitantes en permanecer aislados  
respecto de los demás españoles y resistirse á toda  
innovacion que allí se pretenda introducir y á rela-  
cionarse más íntimamente con sus compatriotas.

Ese decidido amor á la tradicion, ese exclusivismo,  
que por sus partidarios se considera patriótico, era  
en aquellas circunstancias y lo es hoy reputado, por  
todos, sin distincion de matices, crimen de lesa nacion.

No han sido, por cierto, los representantes de la  
opinion del país gallego los que se mostraron reacios  
en calificar la conducta que esas provincias observan  
con respecto á la nacion.

Una de las innovaciones que con más ahinco com-  
baten y resisten los vascongados, es la que atañe á  
su idioma, cuya alteracion no consienten.

Nadie, al ménos así lo creemos, pondrá en duda  
que una de las causas á que obedece ese antagonismo  
declarado entre las provincias vascas y las otras cua-  
renta y seis de España, es la absoluta diferencia de  
lenguaje que presenta, como en el anterior artículo  
demostramos, dificultades no pequeñas á la íntima  
relacion de los pueblos, entorpeciendo la armonía de  
la vida social.

Sin embargo, si los vascongados se oponen á las  
adulteracion de su idioma y á la enseñanza en su país  
de otro alguno, parécenos, y esto ninguno dejará de  
estimar así, que es por el mucho amor que tienen  
á su país y á cuanto con él y sus tradiciones se re-  
laciona.

Y ¿á quién que no sea vascongado se le ha ocurri-

do elogiar ni enaltecer ese modo de entender el pa-  
triotismo?

Recientes están aún los hechos á que ese *patriotís-  
mo* ha dado lugar, y aún suenan en nuestros oídos los  
cargos que á esas provincias se han dirigido.

De exclusivismo intransigente se han calificado los  
sentimientos que al pueblo euskaro animan: invoca-  
ciones sin fin se han dirigido al gobierno para que  
obligue á ese país á aceptar las leyes porque se rige  
la nacion, pidiendo que se establezca igualdad entre  
unos y otros, y exponiendo que, en las actuales con-  
diciones, no parece sino que los vascos son un pueblo  
aparte de nuestro pueblo, una familia extraña á nues-  
tra familia, un estado diferente en la península.

Pues bien; si cuanto dejamos anotado es exacto,  
que sin duda alguna lo es ¿podremos considerar vir-  
tud en nosotros lo que en extraños juzgamos de otra  
manera? ¿Podrá ser en los gallegos patriotismo lo que  
en los vascos es, segun continuamente se ha dicho,  
tirante exclusivismo y rémora de civilizacion?

No creemos que así piense ninguno de los defen-  
sores de la enseñanza y propaganda oficial del idioma  
gallego, y, sin embargo, no á otra cosa nos conduci-  
ría la realizacion de ese proyecto, no otros resultados  
habia de producir esa propaganda oficial que *El He-  
raldo*, con laudable deseo, pretende establecer en Ga-  
licia, que un exclusivismo análogo al que hemos en  
otros anatematizado y quedarnos un poquito atrás en  
el camino de la civilizacion.

Creáenos nuestro colega; pidamos todos la ense-  
ñanza y difusion del idioma *español*; procuremos ilus-  
trar al pueblo gallego en este sentido y el objeto que  
se cree conseguir con lo contrario será más fácil y  
realizable de este modo.

Lo que nos falta para terminar será objeto de un  
cuarto y último artículo.

Un ilustrado colega madrileño, *El Tiempo*, repro-  
duce en uno de sus últimos números el suelto que  
hemos dedicado á nuestros compañeros *El Faro* de  
Vigo y *El Heraldo* de Orense, sobre la conveniencia de  
que se dé la más completa amplitud á la enseñanza  
pública.

Manifestándose conforme el diario de la corte con  
nuestras apreciaciones, pone á los renglones que co-  
pia el siguiente comentario:

«El gobierno actual ha comprendido este deber  
publicando el nuevo proyecto de instruccion pública.  
Creemos que nuestros colegas de Galicia estarán sa-

tisfechos, y contestados los detractores del proyecto.»

A parte de la satisfacción que nos produce que un periódico de la importancia de *El Tiempo* se ocupe de nuestros humildes trabajos, estimando, sinó su valor, al ménos la sinceridad que los dicta, tenemos también la de ver que la realidad confirma nuestras aspiraciones.

En el suelto que motiva estos renglones decíamos lo siguiente:

«¿Cómo ha de conseguir adelantos un pueblo, cómo ha de progresar, si tiene, no sabiendo leer ni escribir, poco ménos que cegadas las vías de la inteligencia?»

Por eso, para combatir ese mal, deseamos se haga la enseñanza obligatoria.»

Pues bien, la base 10.<sup>a</sup> del proyecto de enseñanza presentado á las Cortes, dice:

«La primera enseñanza es *obligatoria* y será gratuita para los que no puedan pagarla.»

Sábiamente ha procedido la comisión encargada de redactar el proyecto al hacer en él la antecedente prescripción tan necesaria para muchos y esencial en la organización de un pueblo civilizado y amante del progreso, que aspira á ocupar un digno puesto en el concierto universal.

De nosotros depende ahora que la ignorancia pase á la categoría de *mito*.

Aprobada esa base, que no dudamos lo será dada su importancia, esperamos que los funcionarios á quienes compete obligar su observancia, no han de descuidarse en el cumplimiento de esta parte de sus deberes, y esperamos también que aquellos á quienes directa é indirectamente afecta y para los que han de ser todos los beneficios que tal reforma trae consigo, utilicen sus efectos y con tal medio de instrucción lleguen á ser justos é ilustrados.

Un pueblo ilustrado, ha dicho un sábio, tiene mucho de pueblo libre.

La prensa de Galicia no dejará de comprender la importancia que esa disposición tiene para este país, y, en cumplimiento de la sagrada misión que le está encomendada, procurará por todos los medios demostrar la necesidad de su aplicación absoluta y sus innumerables ventajas.

Damos las gracias á *El Tiempo* por la deferencia con que acoge nuestras pequeñas tareas.

De Chantada nos participan lo siguiente con motivo de la fuerte tempestad ocurrida en dicha villa la mañana del miércoles:

«A las tres y media de la noche de ayer empezó á llover copiosamente con viento huracanado: á las nueve de la mañana se desbordaron los riachuelos del distrito, llevándose consigo los molinos y puentes de madera que encontraban á su paso y ocasionando bastantes daños en los de sillería. El río Asma que pasa tocando con esta villa inundó por completo los barrios del Portal de abajo y del Puente, llegando sus aguas á una altura no conocida en el presente siglo. La circunstancia de haber sucedido este accidente de día, evitó el que tengamos que lamentar desgracia alguna. La Guardia civil de este puesto se portó admirablemente, desalojando gentes y ganados á medida que el río extendía sus dominios. Las personas más ancianas no recuerdan igual crecida de aguas.

A las doce y media empezó á bajar el río y á las tres de la tarde ocupaban las familias sus albergues. Se han arruinado dos casas más en esta villa sin desgracias personales. Mientras que las autoridades y sus agentes vigilaban el curso de las aguas, el celoso párraco D. Anastasio Moreno franqueó la Iglesia y el pueblo acudió presuroso á implorar del Todopoderoso calmase la tempestad.»

El Sr. D. Juan Cuveiro Piñol ha tenido la amabilidad de remitirnos un ejemplar del *Diccionario gallego* de que es autor, obra utilísima y de gran importancia que está llamada á ocupar un puesto notable en la literatura del país.

Recomendamos su adquisición á todas las personas que quieran conocer con exactitud y en toda su pureza el idioma gallego, en la seguridad de que el *Diccionario* del Sr. Cuveiro ha de satisfacer los deseos de los más exigentes por ser, en su género, la obra más completa de cuantas se han publicado hasta el día.

Dice *El Diario de Santiago*:

«El número de contribuyentes en España, lejos de aumentar, ha disminuido. En 1860, año de perfecta tranquilidad, existían 476 000 contribuyentes, y en 1876 apenas escedían de 300.000. O existe una ocultación de riqueza, ó esta ha disminuido de una manera notable. Pero sea cualesquiera la causa, la administración procurará averiguar el origen de tales hechos.»

*La Iberia* del 3 escribe un suelto en el que dice que la conducta de una parcialidad política en determinadas circunstancias, como la de los constitucionales en la elección de Madrid, sin duda, podía ser tachada de más ó ménos patriótica, ó más ó ménos prudente; pero no puede considerarse nunca como una muestra de impotencia y falta de vida. «La fortaleza de nuestro partido, añade: se demuestra precisamente por nuestra actitud, y acceder á una lucha general sería punible, y no haciéndolo nos movemos no obstante dentro de la legalidad.»

Aunque de las palabras del colega parece resultar la defensa del retraimiento parcial por parte de los constitucionales, lo cierto es que la *Mañana* y el *Constitucional* han escrito en sentido diametralmente opuesto al de *La Iberia*.

Calcúlase ya, aún no terminada la actual legislatura, que el período de la próxima que se dedique á los presupuestos, ha de tener un interés extraordinario bajo el punto de vista económico, puesto que entonces ha de tratarse de la información parlamentaria sobre las operaciones del Tesoro, cuya Memoria queda pendiente, la demostración de una tesis sentada por el Sr. Camacho en un discurso suyo acerca de la gestión económica desde Diciembre de 1874 y otros varios asuntos que entrañan los presupuestos.

*El Imparcial*, cuyas violentas censuras al partido constitucional llaman ya la atención de todo el mundo, dice que los constitucionales no le sirven de lastre, porque como lastre ocupan mucho y pesan poco; ni de pilotos, porque á lo mejor equivocan el rumbo y van á dar precisamente al punto contrario á que se dirigen, ni de compañeros de viaje, porque no se puede vivir en paz con ellos.»

Esto, dicen los constitucionales, ya no es oposición; es manía.

## NOTICIAS GENERALES.

A consecuencia de la muerte de los cardenales Antonelli y Patrizzi, el Sacro Colegio no cuenta más que

5 Cardenales Obispos, 41 Cardenales presbíteros y 10 Cardenales diáconos en todo 56 Cardenales, en vez de 6 Cardenales Obispos, 50 Cardenales presbíteros y 14 Cardenales diáconos ó sean 70 Cardenales que deben componerle, según la bula del papa Sixto V, fecha el 3 de Diciembre de 1586.

El decano de edad de los Cardenales es actualmente el Cardenal Felipe de Angelis, arzobispo de Fermo, nacido en Ascoli en los antiguos Estados de la Iglesia, el 16 de Abril de 1792 (por consiguiente, tiene 27 días más que el Papa Pío IX, nacido en Sinigaglia el 12 de Mayo de 1798) y creado Cardenal por el Papa Gregorio XVI el 13 de Setiembre de 1843, pero no es más que Cardenal presbítero.

El decano de los Cardenales Obispos es ahora el Cardenal Amat, Obispo de Palestina; tiene 80 años.

El decano de los Cardenales diáconos es el Cardenal Caterini, de 81 años.

El nuevo colega de Pontevedra, *El Anunciador*, dice acerca del temporal que allí reina:

«Es horroroso y crudo el temporal que estamos experimentando; de seguir así habremos de lamentar algunas desgracias con las crecidas de los ríos, que alcanzarán á muchas viviendas de los molineros que tienen establecidos sus artefactos á sus márgenes.

Bueno sería pues, que para prevenirlas, la autoridad local, hiciese comprender el peligro en que pueden verse envueltos aquellos vecinos, que descansando tranquilamente en sus lechos, no les fuese posible librarse de la repentina subida de ese elemento avasallador que nada respeta ni nadie resiste la enorme potencia de su poder.»

Según noticias de origen autorizado, parece que el barco pirata *Moctezuma* se halla en la América central en el golfo de Paria, donde le esperaba á dicho buque otro para repostarle de carbon.

El aviso *Sanchez Barcaiztegui* había salido, inmediatamente que se tuvo la noticia del paradero del barco pirata, en persecucion suya.

Han sido trasladados á su instancia: el promotor fiscal de Béjar D. Ricardo Perez de Castro, á Monforte; á Nájera, el de Torrecilla de Cameros D. Laureano Santa Olalla, y á Torrecilla D. Pío Navarro, que lo es de Nájera.

Telégramas del extranjero:

Constantinopla 1.º.—En la sesion plenaria de los delegados de las potencias extranjeras los representantes de Turquía han declarado que no podian aceptar la guardia civil local ni una comision internacional ni el aumento territorial de la Servia.

Las proposiciones del gobierno turco son muy diferentes del proyecto presentado por los delegados de las potencias extranjeras.

Estos últimos siguen sosteniendo los acuerdos tomados.

El próximo jueves se verificará la sesion decisiva.

Berlin 2.—Los preparativos guerreros continúan incesantemente en Rusia.

Las tropas que forman el ejército del Sur han recibido considerables refuerzos.

Constantinopla 3.—El gran visir ha contestado al delegado inglés lord Salisbury, que Turquía podia ceder en algunos puntos de las proposiciones de las potencias, pero que rechazaria siempre las condiciones contrarias á la dignidad del imperio otomano.

Tan pronto como Turquía exponga oficialmente su negativa á las proposiciones de las potencias, tanto el embajador ruso, general Ignatieff, como el delegado inglés lord Salisbury, saldrán de Constantinopla,

Turquía activa considerablemente sus preparativos militares.

## GACETILLAS.

Acaba de empezarse en Nueva-York una obra de importancia verdaderamente excepcional: se construye bajo el rio Hudson un túnel que tendrá 3 kilómetros 211 metros de largo y 7 de ancho, destinado á poner en comunicacion directa dos de los barrios más importantes de la ciudad. La bóveda del túnel soportará una masa de tierra de 35 piés de espesor y además el agua del rio. Los gastos de construcción se calculan en 13 millones de duros.

Durante los seis meses de la Exposicion Universal han circulado por la línea del ferro-carril de Pennsylvania, salidos de la ciudad de Jersey para Filadelfia solamente, nada menos que 22.917 trenes formados con 127.080 wagones que han trasportado 7.500 000 viajeros. Este número no comprende á los pasajeros que se han detenido en las estaciones intermedias, refiriéndose nada más que á los que han ido de Jersey á Filadelfia, y nó á los de vuelta.

—Doctor,—dijo un dia Napoleon á su primer médico,—con franqueza, ¿cuántos hombres has matado en toda tu vida?

—Señor, respondió el discípulo de Galeno,—próximamente 300.000 menos que vuestra majestad.

En Constantinopla ha sido promulgado un decreto, por el que los animales heridos no deben ser empleados en el transporte de carga: á un caballo no se le podrá cargar con más de 150 kilogramos de peso y á un asno con más de 74; los caballos de carga deberán descansar el viernes, y los asnos el domingo. La municipalidad y la policia de la capital de Turquía están encargadas de vigilar el exacto cumplimiento de las anteriores disposiciones.

## SECCION RELIGIOSA.

*Santos de hoy.*—La Adoracion de los Santos Reyes y Santos Meliano y Nilamoto.

*Efemérides.*—(1441).—Rodrigo de Villandrando salva la vida al rey Juan II de Castilla. De aquí trae origen la ceremonia que anualmente celebran los reyes de España, remitiendo el vestido que usan en este dia al duque de Híjar, como descendiente del capitán Rodrigo de Villandrando, conde de Rivadeo.

(1481).—Mueren en la hoguera por orden de los inquisidores de Sevilla, seis personas, las primeras que fueron sentenciadas por la Inquisicion.

(1840).—El general español, duque de la Torre toma posesion en nombre de doña Isabel II del territorio que comprende las islas Chafarinas.

*Cultos.*—Hoy tendrán lugar en la V. O. T. los ejercicios del Sagrado Corazon de Jesús. A las once y media habrá Misa solemne de *Pastorela*, y á las cuatro y media de la tarde estacion, rosario, sermon y reserva, terminando con la ofrenda al Niño Dios, cantándose entretanto villancicos gallegos.

Mañana se celebrarán en Santo Domingo los cultos mensuales del Santísimo Rosario. A las diez habrá Misa solemne y procesion, y á las cuatro de la tarde ejercicios, según costumbre.

También tendrán lugar mañana á las cuatro y media de la tarde en la parroquia de San Pedro, los ejercicios de la Doctrina cristiana.

## ANUNCIOS.

### FARMACIA DE LOPEZ MOSQUERA,

CALLE DE LA REINA, NÚM. 18.

#### CARBONATO FERROSO INALTERABLE EN POLVO, preparado por Arteché,

PREMIADO EN LA EXPOSICION DE VALLADOLID EN 1871.

Esta preparacion es la única que puede sustituir las aguas medicinales mineralizadas por el carbonato de hierro, pues como ellas, es la única que no enjendra esas temibles dispepsias que hacen imposible la administracion de los ferruginosos á ciertos enfermos que precisamente son los que más los necesitan, es la mejor que puede usarse siempre que haya que administrar un compuesto de hierro insoluble.

Se dán prospectos y más detalles.

#### JARABE ANTIGOTOSO Y REUMATICO DE LAWILLE.

Precio del frasco, 48 rs.

#### EMPLASTO CICATRIZANTE.

Con otro nombre se me ha comunicado una fórmula, que en un principio no hice el menor caso de ella; mas luego facultativos de esta Capital, asociados de otros de Santiago, encontraron el mejor remedio que se conoce en medicina: por cuya razon, previas sus indicaciones, he modificado y preparado dichas fórmulas, cuyas virtudes, segun los profesores, son las siguientes: Resuelve, supura y cicatriza todos los tumores conocidos, úlceras de cualquier género que sean, panadizos—eficaz para los callos—cura toda clase de heridas. Fué muy usado en Alemania un emplasto muy parecido en su composicion para la extraccion de las balas.

En la Farmacia de L. Mosquera, Reina 18.

#### PAPEL RIGOLLOT PARA SINAPISMOS.

Es el único adoptado en los hospitales civiles de París por SS. EE. los ministros de la Guerra y de la Marina de Francia, para el servicio de las ambulancias y de la Armada.

El único adoptado en los hospitales marítimos y militares de S. M. la reina de Inglaterra.

El único cuya entrada en el imperio está autorizada por el Consejo imperial de Sanidad, del czar de todas las Rusias.

Mil veces mejor que la mostaza comun, ya por su limpieza en el modo de usarlo, ya tambien por sus resultados que son más rápidos.

En la farmacia de R. David Lopez Mosquera, en cajas de cien, y tambien sueltos.

#### VERDADERO

#### PRESERVADOR DE LAS LOMBRICES.

ANTIHELMÍNTICO DE L. MOSQUERA.

Notables son los preciosos resultados que está dando este medicamento y que desde luego es aceptado por todas las clases de la sociedad sin distincion, garantizándolo hoy más que nunca para combatir el gran azote que amenaza la juventud.

Padres de familia, si quereis salvar á vuestros hijos acudid á mi farmacia, Reina, 18.

**JARABE ANTI-CATARRAL—L. MOSQUERA.**—Prévia consulta facultativa puedo presentar un *Jarabe* cuya composicion está basada en los Balsámicos con una sustancia que corrige los inconvenientes de esta.

Con solo cuatro tomas se curan infaliblemente toda clase de *tosas*, constipados rebeldes, irritaciones de garganta y afecciones del aparato respiratorio.

En casa de su autor, farmacia, calle de la Reina, número 18, se dan pormenores y el modo de usarlo.

**LICOR ODONTÁLGICO DE L. MOSQUERA.**—CURA instantáneamente el dolor de muelas, evita los flemones y fortalece la dentadura, impidiendo el mal olor procedente de la cáries en las muelas.

Dirigirse á su autor Reina 18.

**JARABE ANTI-HELMÍNTICO—L. MOSQUERA.**—Único preservador de las lombrices, su uso es ya bien conocido.

Casa de su autor, Reina 18, farmacia.

Se arrienda el piso principal de una casa en la calle de San Pedro núm. 23.

En la farmacia de L. Mosquera darán razon,